

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. - D. Elias Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, dcha.

Suscripción.

| | |
|--------------------|---------------|
| Un año..... | 3,00 pesetas. |
| Número suelto..... | 0,10 " |
| Idem atrasado..... | 0,15 " |

Pago adelantado.

EN BUSCA DEL ENEMIGO

El ilustrado Presbítero D. Federico González y Plaza, en un artículo que inserta en este mismo periódico con el título de *El enemigo ¿quién es?*, busca al enemigo de la sociedad, en sus diversos órdenes, y ya que encuentra que es el liberalismo, fustiga a éste y le acorrala hasta en sus más lejanas trincheras.

Todos estamos conformes en reconocer al liberalismo político como el enemigo social, y con Ud. afirmo, D. Federico, que el obrero, la familia, la enseñanza y la Iglesia, están hoy bajo la tiránica opresión de unas leyes que a los actuales partidos les ha venido bien implantar, para crear el estado servil y fundar las nuevas cadenas que derritió la sangre del Calvario.

En más de una ocasión, y en este mismo periódico, he tenido la honra de tratar lo que usted tan atinadamente defiende, y he procurado velar por los intereses sagrados de la Iglesia, de la familia y del obrero, conviniendo con usted en los mismos principios de sociología cristiana expuestos en su artículo.

Pero a su escrito le conviene una oportuna respuesta, ya que en sentido interrogativo lo empieza.

Dice Ud. que el enemigo de los fundamentos sociales es el liberalismo, y que éste se oculta, cual innoble bandido, entre las leyes del país para herir de muerte a los mismos. Y ¿quién ha dado carta de naturaleza en nuestro suelo a ese fugitivo extranjero? ¿Quién ha consentido que se plante ese pestífero árbol del liberalismo que hoy da los frutos naturales de su maldad, inficionando la pura sangre española?

La elocuencia de los hechos nos responde, y considera a los católicos como verdaderos culpables de que ese enemigo, hoy tan temido, se haya apoderado del campo que queremos reconquistar.

Sí, los católicos, unos por negligencia, otros por el deseo de ocupar elevadas posiciones sociales, los cuales sin ponerse a la sombra de ese soberano sin trono no podían ocupar, y otros por malicia, haciendo que la legislación y la política de los Estados se inspiren en principios racionalistas, han dejado de que al obrero se le someta a una perpetua esclavitud, disgregándole de aquellas asociaciones comunales que le servían de garantía contra los desafueros del poderoso, han abandonado a la familia, poniendo a ésta en el penoso trance de la disolución por falta de pan en los hijos, y mucho más han olvidado a la Iglesia y han privado a ésta de los elementos que disponía para defender a los pueblos.

¿Qué conducta se ha seguido por muchos católicos en las elecciones de aquellos que en el Parlamento tenían que hacer una noble gestión legislativa y velar por los intereses más sagrados de España?

¿Qué nos dicen las legislaturas de veinticinco años a esta parte?

¿A quién han elegido Diputado esos típicos católicos de que hablamos, y esos católicos que esperaban del elegido el amparo de sus abanchillos, trapacerías y robos?

¿No ha habido hasta Sacerdotes que han servido a todo tendido a los candidatos liberales, genuinamente liberales, por codearse con los elevadas personas?

En todas las elecciones han predominado las miras personales, sin ocuparse en la mayoría de los casos de los principios de la justicia y del bien. Luego el liberalismo no es un sistema espontáneo de política, sino una institución creada por aquellos que, sin querer, van en ese medio al logro de sus deseos.

De aquí nace ese desprecio justificado de candidatos y electores, eminentemente católicos, que no pueden hacer competencia a los primeros porque no saben usar medios perversos para fines más depravados.

Hemos de censurar las causas que derivan los efectos tristes que lamentamos, y si queremos que el liberalismo no triunfe y que ese árbol se seque hasta en sus raíces, nosotros, los católicos, nos tenemos que unir en un solo lazo y entizpar de la legislación, rigiendo las leyes injustas

que le animan, eligiendo a personas de desinterés y de nobles miras. Esto es ir a la raíz; lo demás, es andar por las ramas.

Toda organización formal de los católicos, encaminada a ese sentido, haría que muchos vividores políticos abandonasen los puestos que ocupan en el Parlamento, y fuesen a él personas que miren por el obrero; ese obrero que siempre fué defendido, amparado y protegido de la Iglesia, la cual ve en estos pobres hijos suyos un documento de prueba.

El remedio que esta Santa Madre ha puesto para que en estas circunstancias no perezcán esos que Ella no puede aliviar, es la asociación, para que no sean pasto del ladrón usurero que les explota y del poderoso que les esclaviza.

Por eso se justifica la guerra que se hace a toda asociación obrera, creadas para los fines de la vida, sindicatos, cajas rurales, de ahorro, etcétera, por esos políticos usureros y ladrones de pequeñas almas, que quieren sostener al obrero sin protección para tenerlo a su mano cuando las ocasiones de la política lo reclaman. Y cuando los obreros cristianos no hacen caso de esos inicuos protectores que los engañan, dan el alto ejemplo que han dado los labradores y obreros de Gamonal, que viendo sus intereses comprometidos se asociaron y recayeron sobre ellos las iras de los usureros de aquella hermosísima región castellana, a los cuales contestaron con la más fría indiferencia.

Pero ese pueblo, que es modelo de honradez, cuyas virtudes cristianas adornan la frente de sus mujeres, supieron dar al enemigo el veneno que merecía, y hoy se inicia en ese laborioso pueblo un período de independencia de que antes no gozaba. Merece mil plácemes y ha merecido las alabanzas de toda persona sensata el pueblo de Gamonal, porque, ante las garras del malvado y criminal usurero, ha sabido iniciar un medio de defensa que la sociología cristiana pone como medio protector de la clase obrera.

Vayamos con las obras al pueblo, fuera de teorías, que hartos estamos de ellas, y cuando el obrero vea que se le ampara, entonces habrá desaparecido el enemigo de la sociedad, que es el liberalismo, formado por políticos usureros y médicos que la matan, y para conseguir ese fin es preciso la unión de católicos, no liberales, sino católicos de sangre pura.

El Párroco de Ollas del Rey.

TABACO

Meja de acelga nacida en la ecuatorial soana, a quien la codicia humana da una gloria inmerecida.

Cual duran los boticarios la píldora repugnante, tal te adoha el fabricante con procedimientos varios.

Ya esa habano non faja, ya corosero llorando, ya vienes en liada caja, ya en un paquete redondo.

Ladrón cual otro Mercario te entras por menos de un real, en el humilde tugurio y en el palacio imperial.

Viajas, si ramos de viaje, con las fondas y cafés varias el múltiple traje según con quien te vas.

A oficinas y talleres te vas alegre y bizarro, y entretienes los quebaeres, diciendo: vaya un cigarro.

Nace el sol y plebe inmensa le rinde respeto como, el fumador con el humo de su cigarro le inclina.

Y cuando en la mar bravía vuelca ya su ígneo carro, su adiós fumando le envía, pues va al país del cigarro.

De noche cnepta sus cañas a codo en su fiel compañero.

que arde como un pebetero por las ánimas benditas.

Mas aunque muchos te admira, y haya quienes te mas'iquen, y Estados que te fabriquen, y quienes tu esencia aspiren; serás la harpía encerrada del estanco en las prisiones, veneno de los pulmones, vii pasatiempo, humo y nada.

S. Liso y Estrada.

MALOS TIEMPOS

No ha sido esta vez el retrógrado Brunetiere (que anunció no ha mucho la bancarrota de la ciencia), sino un yanqui muy progresivo y muy socialista, el que ha puesto en la picota al progreso moderno.

Enrique George—que así se llama—ha estudiado detenidamente uno de los más arduos problemas que hoy agitan a la sociedad, y ha concluido por decir:—«señores progresistas, escuchad, que la cosa es estupenda!—La causa de la miseria y del hambre que hay padeciendo la sociedad es... el progreso material conquistado por los pueblos.»

Ah, con esta valentía, con esta resolución, con esta crudeza, destruye de una plumada la mas gloriosa de las conquistas modernas.

Escuchemos las palabras del atrevido pensador, que vale la pena de ser conocidas:

«Nos encontramos ahora con hechos que no dejan la menor duda a una total decepción. De todas partes del mundo civilizado llegan manifestaciones de abatimiento industrial; trabajadores condenados a involuntaria ociosidad; capital acumulado é inútil; crisis monetaria entre la gente de negocio; escasez, sufrimiento y congoja entre la clase obrera. Hoy aflige al mundo la pena mortal, la aguda y cruel angustia que llevan consigo las palabras «malos tiempos» para las grandes masas. Tal estado de cosas, común a pueblos tan diferentes en situación, en instituciones políticas, en sistemas fiscales y de hacienda, no se puede atribuir a causas locales. Hay crisis donde se mantienen grandes ejércitos permanentes, pero también las hay donde el ejército permanente es nominal; hay crisis donde tarifas protectoras encadenan y arruinan el comercio, pero también existen donde el comercio es casi libre; hay crisis bajo el dominio de los Gobiernos autocráticos, pero también donde el poder político está en manos del pueblo por completo. Evidentemente existe una causa común.

«Hay una causa común; esta es lo que llamamos progreso material.»

A medida que el país realiza las condiciones a que aspira todo pueblo civilizado, la pobreza toma más negro aspecto. Los vagos vienen con las locomotoras. En calles alumbradas por gas y vigiladas por agentes de la policía uniformados, los mendigos acechan al viandante, y a la sombra de los colegios, bibliotecas y museos se congregan ya los hunos y los vándalos más fieros profetizados por Macaulay. En medio de las mayores acumulaciones de riquezas, hay hombres que mueren de hambre y niños pequeños que chupan senos infecundos; y en todas partes la codicia de ganancia, el culto a la riqueza, muestra la fuerza de la miseria ó el miedo que se la tiene. La tierra prometida huye de nosotros cual espejismo.

«Este consorcio de la pobreza con el progreso es la penitencia oscura de nuestros tiempos.»

¡Qué confesión tan abrumadora! Como una losa de plomo caerá sobre la conciencia de los progresistas. Haber acariciado durante tantos años un ideal, haber sacrificado a este ideal todo lo que constituía el bienestar del pueblo, haberlo echado todo abajo—tradiciones, creencias, leyes, costumbres, moral—haber hecho revoluciones y derramado la sangre del pueblo por salvar una sola cosa: el progreso material, y encontrarse ahora que este ídolo ha venido a tierra, que no sirve para lo único que podría servir, para proporcionar la felicidad social; que la tierra de promisión huye de nosotros cual espejismo...; decididamente, este Enrique Geor-

ge es un hombre cruel, cruellísimo á fuerza de sincero. Los progresistas hubieran preferido seguir en el engaño antes que dar su brazo a torcer. Esto de cantar la palidonia, decir lisa y llanamente «me equivoqué», es muy duro para un amante del progreso.

Pero hé aquí una cosa más estupenda todavía.

En el momento de anunciarse la bancarrota del progreso, un pobre reaccionario va a salir á la defensa del progreso material; ¡un reaccionario va a defender el progreso de los ataques de un socialista!

Enrique George lleva razón en parte, y en parte no. George ha calumniado al progreso material.

George lleva razón cuando habla de los efectos, es decir, de la miseria actual, desarrollada precisamente en los pueblos más civilizados (á la moderna); pero no acierta cuando afirma que todo se debe al progreso material.

La miseria no es producida por el progreso material, sino á pesar del progreso material, que no es lo mismo.

El progreso material, en sí, es bueno—¡lo oís bien!—es bueno, no hay que estatizarlo; todo cuanto tiende á mejorar la condición humana, todos los descubrimientos que la inteligencia alcanza: el vapor, la electricidad en todas sus manifestaciones, penetrar en las leyes de la naturaleza, conocer sus secretos y sacar de ellos las mayores ventajas para la humanidad. No está en eso el mal, como cree Enrique George: el mal está en que, descubridores los hombres con el brillo de esos descubrimientos, creyeron en mal hora que únicamente con ellos podían ser felices y derrumbaron los principios de moral en que la sociedad se apoyaba; la causa de la miseria está en que, desligado el hombre del divino Decálogo, rindió culto á la riqueza, y apartada la vista del cielo, se erigió el pauperismo y la horrible lucha por la existencia.

No es la locomotora la que trae la miseria, ni engendra vagos; es ese pequeño órgano corrompido que algunos hombres llevan en el pecho, ese miserable corazón dominado por la codicia, el que tiraniza á los mortales.

Cuando se dijo: «No hay más paraíso que el de aquí abajo», se hizo de la tierra una casa de fieras; cuando se exclamó: «¡No hay Dios!», quedó el hombre herido de muerte en su inteligencia, en su corazón... y... ¡hasta en su estómago!

No hay que rechazar el progreso material; hay únicamente que apoyar el progreso en la base sólida y divina del divino Decálogo.

Luis León.

DE LAS ASPIRACIONES DEL ALMA HUMANA

HACIA LO VERDADERO, LO BUENO Y LO BELLO

II

La aspiración de nuestro entendimiento y de nuestra voluntad á lo infinito, es una verdad que todos sentimos, pues palpita y se siente como importuno y punzador aceite en todos los proyectos, en todas las empresas, en todas las instituciones y en todos los dominios de la actividad humana, pudiendo decirse que es el impulso y la vida de la historia.

El afán de la inmensidad ha convertido las grutas y las chozas en grandes edificios, las familias y las tribus en grandes pueblos, la tierra y el mar en grandes redes de comunicaciones internacionales, el vapor y la electricidad en potentes y rápidos motores, la luz y los cristales en armas poderosas para dominar los grandes horizontes de nuestro planeta y los grandes espectáculos del cielo. Y después de tanta grandeza, de tanta amplitud y de tanto espacio, nuestra alma se siente aún estrecha, cohibida y aprisionada, y grita con toda la fuerza de su vocación sublime: «¡Adelante, más adelante, quiero más grandeza, más espacio, más amplitud; necesito que se dilaten, que se borren, que desaparezcan todos los términos de los edificios y las fronteras de las naciones, y las órbitas de los astros y los límites del mundo!» Y es que el alma aspira á la inmensidad, que es lo infinito en la presencia, y la inmensidad sólo se encuentra en Dios.

(Continuará.)

PENSAMIENTOS

SOBRE LA INCRECULIDAD

«No creo que haya materialistas ó ateos de buena fe». — *Diderot*.

«No sé si merece nombre de incrédulos esa turba de impíos, ó quieren parecerlo». — *D'Alambert*.

«Los ateos sólo lo son para entregarse sin trabas al vicio». — *Diderot*.

«El libertinaje conduce á la irreligión». — *Holbach*.

«Dadme un hombre justo, sobrio y casto que niegue la existencia de Dios y del alma, que yo no lo encuentro». — *Rousseau*.

«La decencia de las gentes está en razón inversa de lo avanzado de sus ideas». — *El Imparcial*, de Madrid.

«Los incrédulos agotan los límites de la credulidad creyendo imposibles». — *Selgas*.

«Si, lo que es imposible, Dios no existiera, sería necesario inventarlo». — *Voltaire*.

«Todo es mucho más ilógico en la duda y en la negación que en la fe y en la afirmación; porque la razón se estrella contra el innegable dogma». — *Brunetière*.

«Los ateos son mas infortunados que el pobre ciego á quien le roban su palo y su perro». — *Petitjean*.

«Detesto á esa gente que negándome Dios y alma, sostiene que yo soy un montón de lodo». — *Napoleón*.

«Pílateo, que se preciaba de gran político, por no contraer la enemistad del César entregó á Cristo, probando que el medio mas eficaz que hubo contra Dios, fué la razón de estado». — *Quevedo*.

«Todos los incrédulos son venales como Renán». — *Sardá y Salvany*.

«El suicidio es hijo de la incredulidad y tiene por hermanas á la desesperación y la locura». — *Eugenio Yeuillot*.

«No concibo cómo pueda ser buen ciudadano quien no cree en Dios y desobedece sus preceptos». — *Manzoni*.

«Charcos de agua obscura
Cuando sus ondas la impiedad altera,
Muestran por fondo el vicio y la locura.»
Balart.

«Grandes tristezas hallé
En unos ojos sin luz;
Pero otras mas grandes sé:
La de un corazón sin fe,
La de una tumba sin cruz.»
Lope de Vega.

De viticultura.

Medios de evitar el agriamiento de los vinos y de los orujos desde los comienzos de la vinificación. — El mosquito de las bodegas.

Las deficiencias que se notan en muchas localidades españolas desde el principio de las vendimias para la elaboración de los buenos vinos y las preocupaciones que con frecuencia nos han expuesto no pocos vinicultores, nos mueven hoy á decir cuatro palabras sobre los medios que deben emplearse para evitar la plaga del agriamiento desde los comienzos de la vinificación.

¿Cómo evitar la fermentación acética del sombrero que casi siempre condena el vino al agrio? Son varios los medios que se aconsejan para ello. Aparte la vinificación por medio de los sulfatos que desde luego impide la oxidación del vino por el aire, pueden hacerse incubaciones rápidas, trasegando el vino cuando el mustímetro no ha descendido del todo hasta 0, que es cuando el sombrero no ha estado largo tiempo en contacto con el aire. Otro método consiste en obligar á la vendimia á que fermenta teniendo el sombrero sumergido en el mosto y para lo cual se utilizan cuadros circulares, redes ó cuerdas, coberturas agujereadas, cubas con estantes, enrejados, etc.

Una precaución muy importante y que no nos causaremos nunca de recomendar es la de no mezclar el vino de prensa con el llamado de gota, ya que el que procede de los orujos puede fácilmente llevar gérmenes de agrio y comunicar el *mucedermis aceti* á toda la masa líquida, debiendo no olvidar tampoco que en los locales calidos es donde se desarrolla mas fácilmente el picado.

De observaciones repetidas resulta que la presencia del mosquito de las cubas, cuando la fermentación vinosa, indica un fomento de acetificación. Hablando de la fabricación de los vinos negres, M. Garnier, que ha hecho un estudio detallado de la vida y costumbres del mosquito de las cuevas, dice que el germen inicial, punto

de partida de la fermentación acética, se encuentra, ya sea en el vino agrio adicionado al líquido, ya sea dentro del polvo de la atmósfera, pero que lo mas frecuente es que lo lleva la mosca del vinagre que aparece en los líquidos de olor acético abandonados al aire y que siembra en todas partes con sus patas donde lleva el germen que ha tomado de los líquidos agrios.

El mosquito de las bodegas llevando en sus extremidades los gérmenes acéticos es de temer y por eso no se debe ver con indiferencia su presencia en las cubas. Como si el ácido carbónico mata dicho insecto, se puede asegurar que su permanencia y su multiplicación coinciden con la desaparición del mencionado gas en los toneles y bodegas. Los mosquitos pueden, pues, ser considerados como los indicadores de la acetificación, porque la alteración en el vino que contiene el orujo comienza con la desaparición del ácido carbónico, desaparición á su vez indicada por la invasión de los mosquitos. Todas las observaciones hechas pueden servir para evitar en el momento de las vendimias el agriamiento que, como nadie ignora, es la enfermedad mas temible de los vinos y la cual es dificilísima de corregir.

¿Cómo evitar en los orujos un principio de fermentación y sobre todo el picarse antes de prensarlos? Generalmente cuando se retiran los orujos para llevarlos a la prensa se inicia una fermentación y cuando se deshace el turrón después de la extracción del vino, se percibe alguna vez ya el olor agrio. Esto puede evitarse regando con pulverizador la superficie de los orujos, ya que las capas inferiores las protege el ácido carbónico que resta ó el estar fuera del contacto del aire, con una solución de 30 gramos de bisulfito de potasa ó sosa en uno ó dos kilogramos de agua por cada 100 de orujo. Aunque no es lo común, puede suceder que el vino de prensa, por el ácido sulfuroso que contiene, se resista á la fermentación, en cuyo caso se tendrá dispuesto lo que se llama un pie de cuba con levaduras habituales á los compuestos sulfurados.

A este objeto se toma una barrica en la cual se ponen 200 litros de mosto recientemente obtenido y se le añaden 150 gramos de bisulfito bien disuelto. Dentro de otra barrica se meten 50 litros de mosto en plena fermentación y se le adicionan 10 litros del mosto sulfitado. La fermentación se detiene un poco, pero luego recobra su fuerza, en cuyo momento se añaden 20 litros del mosto bisulfitado. Cuando el líquido vuelve á fermentar bien se le agregan 30 litros y así se continúa hasta que se le han mezclado los 200 litros de mosto bisulfitado. Así se llega en el espacio de ocho ó diez horas, á habituar la levadura á soportar de 0.30 gramos de ácido sulfuroso por litro á 0.60 de bisulfito.

Añadiendo esta levadura poco á poco se llega hacer fermentar mostos muy azufrados. Este proceder, simple y de fácil aplicación, es de inmensa utilidad en la vinificación y los nuevos métodos puestos hoy en practica sacan gran partido de las levaduras acostumbradas al antiséptico para la obtención de buenos vinos.

Dr. Antonio Blavia.

LA RELIGIÓN DE BLAS

—No crea usted que por eso soy de la cáscara amarga, no, señor, de buen cristiano á nadie cedo la palma. Mi abuelo fué campanero, y mi madre, que en Dios haya, aunque un poco maldiciente y de años más que medianas, vistió siempre á la Verónica y le atizaba la lámpara; con que ya ve si desciendo de esclarecida prosapia, por eso desde pequeño yo sigo la misma marcha; soy miembro de San Crispín que es la hermandad mas barata, por dos pesetas al año tenemos tambor y gaita, queso, pan y vino abundo, y después caiga el que caiga. Por Navidad la sambomba no puede faltar de casa.

—¿Y el Belén?
—Belenes, muchos, á todas horas se arman. En Carnaval, aunque truene, he de vestirme de máscara, siempre de cosas de Iglesia, como de fraile ó beata, y he de enterrar la sardina en paz y como Dios manda. Mis hijas de las primeras van al baile de Pifata, que no quiero yo que en eso mis hijas caigan en falta.

—Muy bien! ¡Muy bien! Adelante eso es religión y máximas; me río yo de los Santos que se ponen en estampas, el mejor día te hacemos un altar con su peana.

—Es favor.

—No, Blas, justicia, sigue, sigue con tu plática.

—Pues mire usted, por los Santos como nunca faltan ánimas, bajamos al Cementerio y limpiamos nuestras lápidas porque no digan los muertos que no los tenemos lástima;

nos atracamos de puches, de bufuelos y castañas, y por la noche si hay perras, en ves de irnos á la cama, vamos á ver el Tenorio que nos hace echar más lágrimas cuando salen los cipreses y se escuchan las campanas, se estremecen los difuntos y se mueven las estatuas... —Estará bueno, y con eso ya se aliviarán las ánimas! —Vea usted, los pobres mas no podemos enviarlas.

—¿Y de Miasas?
—La del Gallo, que es la mejor, porque canten los pastores y hacen migas y tocamos las guitarras, y á voces pedimos vino y buen año de patatas, aunque chasque el Sr. Cura y el Alcalde voy á la vara.

También voy á las tinieblas cuando tocan las carracas y se queda el Templo á oscuras á hacer ruido con las patas, y romper á garrotazos lo mismo un banco que un arca, á ver si con el estrépito los judíos se acobardan y no nos prenden á Cristo como cuando fui botarga, que por poco no me rompen la cabeza con un hacha. Luego á la Resurrección para hacer cuatro descargas, con un trabuco que tengo de cuando la francesada. Además, para los judas doy á los moscos la paja que quieren.

—¡Hombre, eso es mucho tanta caridad me pama. También tomará la Bula y confesará por Pascua. —Pero si yo nunca pecó —Es verdad, se me olvidaba, ¿y ayunar?

—Ya sabe usted, de eso los Curas se encargan, para eso son nuestros padres, y de las Bulas, el Papa que se apaña como pueda como cada uno en su casa; para hacer una limosna como aquella de la paja, no necesito papeles, ni de indulgencias plenarias.

—¿Y que lo digas!
—Yo creo en todo lo que me mandan; si me chillan los oídos ya sé que alguno me rasea en mi conducta, y si sumba á mi vera la moscarda ó viene una mariposa, noticia en puerta no falta. Nunca me siento á la mesa donde haya trece, y por nada haría yo un viaje en martes, pues es día de desgracia. Si juego á la Lotería, para que el premio me caiga el billete á un jorobado se lo paso por la espalda. Tengo mi media herradura tras de la puerta colgada, y en ningún viernes de Marzo me verán limpia la cara, ni con collar á mi perro, ni á mis mujeres peinadas.

—¿Y eso por qué?
—Porque entonces fué cuando salió del arca Noé, y hay que ser devotos del que nos plantó la parra, sin cuyo zumo en el día no hubiera Misa ni nada, según dice mi mujer que es leída y muy beata, como que es saludadora y tiene la mar de gracia con su cruz bajo la lengua.

—¿Y el diablo, dónde?
—Pues anda que si le echaran mal de ojo ya vendría usted á mi casa á que se lo deshiciera como de cosas mi Pascual!

—Y á meterle á ti un sentido á dos ó tres que te faltan.

S. Ortega Montealegre.

LECTURAS DE NAVIDAD

JOSELÍN

I

¡Qué alegre estaba!... ¡Qué feliz era Josélin! Hijo de Floro y su esposa María, uno de esos matrimonios que, en medio de no tener más que una pasadera, como suele decirse, eran felices; se amaban mucho; su único hijo Josélin era el encanto de sus padres y el colmo de su dicha, pues él, sobre todo, formaba las delicias de aquel matrimonio y no contaba entonces más que cuatro años. Su padre, de oficio carpintero, camarándose cuanto le fué posible, le había ha-

cho un caprichoso portalito, y su buena y cristiana madre le había comprado cuanto es necesario para recordar en esas figuritas el conjunto de tiernos y consoladores Misterios que en ellas se simbolizan.

No le faltaban ovejitas que balaban, poniéndolas el dedito en un resorte, recordando lo que harían los animalitos en aquella misteriosa noche, principio de nuestras dichas; pastores y zagalas que las cuidaban, y que mas tarde entrarían en el portalito con sus ofrendas humildes; leñadores y lavanderas que recordaban á la mujer y al hombre que la ley del trabajo es de todos los tiempos; pavos y gallinas, huevos, leche, cabritos, corderillos, quesos encima de las cabezas de otras tantas mujeres, ó sobre los hombros de otros tantos hombres, que recuerdan lo que es el mundo; lo mismo era cuando nació el Hijo de Dios y lo mismo será siempre. Sobre todo, llamaban la atención una gallarda y bonita mula, un hermoso y manchado buey, que parecía que acariciaban y daban calor al divino Niño.

A Josélin le parecía que estaba muy triste y muy apenado, porque San José y la Santísima Virgen, á pesar de estar muy cerca, le miraban, pero no se movían ni le cogían en sus brazos para llenarle de besos, como tantas veces lo hacían con él sus padres:

—¿No le querrán? —preguntaba asombrado á su buena madre.

—¿Sí, hijo?

—Si no le besan ni acarician...

—Es que lo hacen cuando tú no lo ves —dijo la discreta madre para salir del paso, sin dar explicaciones ni disminuir las dulces ilusiones del niño.

Por eso le cogía Josélin, le besaba muchas veces, le ponía sobre los brazos de la Virgen, luego sobre los de San José para que le besaran, y le colocaba en su cunita para cogerle de nuevo y repetir cien y cien veces la misma escena y todo cuanto las madres suelen hacer con sus hijos y lo que éstos imitan en sus inocentes juegos.

—¿Tiene frío —decía, y le arropaba cariñosamente. — ¡Parece que llora! — Y le daba juguetes y cosas para que callara. En estos sencillos y dulces entretenimientos pasaba largas horas, y sus padres eran muy felices viendo y ayudando á su Josélin en tan santa como trascendental faena.

Todo esto se repetía todos los años y Josélin deseaba mucho que llegasen estos días y se los recordaba á su buena madre, porque eran los mas alegres y felices de su vida inocente y pura.

—¿Cuándo es Navidad, madre? ¿Cuándo pongo el Nacimiento? ¿Cuándo saco los pastores? —preguntaba muchísimas veces, y padres é hijo veían deslizarse la vida, sin que la amargara ningún dolor de los que son tan frecuentes en esta tierra miserable.

Sonaron las campanas y era preciso llevar á Josélin á la Misa de media noche, pues su madre le había dicho muchas veces:

—Hijo, en la Iglesia es que está el divino Niño vivo en las manos del Sacerdote cuando dice la santa Misa.

Nunca pudo verle Josélin, porque sin poder remediarlo, se quedaba dormido antes que llegase aquel dichosísimo momento: cuando al despertar pudo notar, lleno de valor y esperanza se decía:

—¡No!... ¡No! ¡Otra vez no me dormiré y veré vivo al divino Niño! Y abrazado al cuello de su buena madre no veía al ángel malo que, como negra nube, se cernía sobre su cabecita para darle fiero golpe.

II

Nunca falta en este valle de lágrimas, ni á los malos, ni aun á los infelices, días de prueba que el Señor, en sus incomprensibles designios, nos manda para que paguemos por nuestros pecadillos ó purifiquemos nuestros deseos y merezcamos mayores y mas hermosos grados de gloria y no nos apeguemos á las cosas de aquí abajo, porque al fin todo es un poco de humo, pues Dios nos las guarda más hermosas en la gloria. Mil veces permite el Señor que el vil y rastrero demonio de la envidia entre en el corazón de algún miserable, y por medio de la calumnia, ó por el crimen, vierta su amarga hiel donde jamás se había gustado otra cosa que la dulcísima paz de la virtud y del trabajo. El malvado Carlos fué el escogido por el demonio para herir en lo mas vivo aquel matrimonio modelo; no podía sufrir aquél, que se vendía por amigo de Floro, el que éste fuese tan feliz y dichoso, cuanto él era desgraciado y perdido; carpintero Carlos como Floro y más perfeccionado en su oficio, jamás le faltaba trabajo á buen precio cuando trabajar quería; casado y con hijos, empero no era feliz con ellos, ni hallaba la felicidad en su propia casa, como la hallaba Floro.

¿Por qué? Muy sencilla es la respuesta: Carlos vivía á la moderna: no salía del café, taberna ó garito; gustaba siempre más que ganaba, y eso que no ganaba poco, cuando ganando menos Floro ahorrraba bastante; cuando á las altas horas de la noche volvía á su casa, su pobre mujer le pedía dinero para dar pan á sus hijos, vestirlos y calzarlos, que bien le necesitaban. Carlos, lleno de ira, reñía con su mujer; que tenía que callarse; lloraban los chiquillos, y él, por no ver aquella escena, volvía á salir, para marcharse donde pudiera ahogar en parte los remordimientos á fuerza de violentas impresiones. Pero qué cosa tan rara! No eran sus

hijos ni su mujer los que por todas partes le seguían como diciéndole:

—¡Desdichado! ¿Qué haces?
Era la sombra, el recuerdo de Floro con su virtud y trabajo, con su dicha y su suerte, que parecía decirle:

¡Infeliz! ¡Así, así debías tú de portarte! ¡Mira, mira, qué feliz! Nada falta a su esposa, nada a su hijo y gana menos que tú.

Esta voz, que era la de su propia conciencia, la voz de Dios que le llamaba, él procuraba apagarla, diciendo:

—Floro es un lila, no sabe lo que es el mundo, no sabe lo que es divertirse.—Y la conciencia le argüía de nuevo, diciéndole:

—Es más feliz que tú, más dulces y duraderos son sus goces.

Esto era lo que no podía sufrir, y haciendo una mueca horrible, sin duda cuando admitía al malvado enemigo dentro, rechinando los dientes y apretando los puños se dijo:

—Me vengaré; ya veremos lo que su dicha y felicidad duran.

El nuevo Cato no pensaba en otra cosa que el modo de llevar a cabo la venganza del Abel inocente.

(Continuará).

NOTICIAS

Villarrobledo.—Ha fallecido casi repentinamente en este Convento de Bernardas, víctima de crónico padecimiento, el día 26 del próximo pasado Noviembre, á las ocho y media de la noche, la Religiosa Sor María de Jesús. R. I. P.

En breve ingresarán dos novicias.
—Tras brillantes oposiciones, ha obtenido plaza en el Correccional del Puerto de Santa María, el joven é ilustrado Médico D. Vicente Luna, hermano del coloso Coadjutor de esta localidad D. Juan José Luna.

—Se ha inaugurado recientemente en Alcázar de San Juan una nueva casa de Hermanitos de Ancianos Desamparados. El edificio es magnífico.
—Días atrás, á las cinco de la mañana, declaróse en esta Estación un estrepitoso y formidable incendio, quemándose dos vagones que contenían petróleo y gasolina.

A la prontitud con que los empleados ferroviarios cortaron el tren, aislando los coches incendiados, se debe el que no ocurrieran mayores y más lamentables daños.

—A primeros de año, según se cree, se inaugurará en El Bonillo una nueva fundación de Hermanitos de Ancianos Desamparados, debida á la acendrada caridad de una señora que al fallecer ha dejado á dicho Instituto dos caseríos, la casa amueblada y 75.000 pesetas.

—Con la solemnidad del día de la Purísima, en la que el digno Párroco ha predicado un elocuente Sermón, ha terminado el solemne Novenario que, en la Iglesia de Santa Clara, se venía celebrando.

—El día 9 dió principio el solemne Quinario que las Hijas de María dedican á su Excelsa Patrona la Purísima, en cuya fiesta principal del domingo (13), predicará el Sr. Capellán.—Zénit-Mar.

Consuegra.—Se ha celebrado en esta población el Novenario de la Inmaculada Concepción la Virgen María en la Iglesia de San Juan Bautista, con una solemnidad y esplendor que ha sobrepujado á la de todos los años, habiendo alternado en ocupar la Cátedra Sagrada durante todo él, los jóvenes, simpáticos y esclarecidos Coadjutores de esta villa D. Alfredo Plaza y D. Félix Monroy, quienes han acreditado poseer profundos conocimientos.

El día de la Purísima, á pesar de ser dicha Iglesia muy grande, no fué suficiente para contener tantísimos fieles como acudieron á oír las grandes dotes de elocuencia de D. Alfredo Plaza, quien tuvo pendiente al auditorio, por espacio de cincuenta minutos, oyendo hacer el panegírico de la Inmaculada Virgen María, arrancando por último lágrimas á los ojos de todos los fieles de ambos sexos que á dicho acto asistieron.

—También se está celebrando otro Novenario á la misma Virgen María en el Convento de Padres Franciscanos de esta villa, sobrepujando también en esplendor al celebrado en años anteriores, siendo pequeña esta Iglesia para contener tantos fieles como acuden á oír cantar las glorias de la Madre de Dios, habiendo también Sermón todas las tardes.

El domingo 13 ocupará la Cátedra del Espíritu Santo el M. I. R. P. Fr. Cecilio Subillaga.—El Corresponsal.

Hinojosa de San Vicente.—De la casa que habita el vecino Gumersindo Sánchez, ha sido robado días pasado, en ocasión de hallarse ausente su dueño, 43 pesetas y una arroba de garbanzos, sin que hayan sido habidos los autores de dicho robo.

Otero.—En el sitio de las «Huertas» de este término municipal, en el cual existe una noria, ha sido extraído el cadáver de un hombre que, identificado, ha resultado ser el del vecino de este pueblo Juan Antonio Ruiz, el cual padecía una enfermedad crónica y ya en varias ocasiones había manifestado su propósito de suicidarse.

Carpio de Tajo.—El día 5 del actual y en el domicilio de Lope Torres Jiménez, ribó éste con su suegro Higinio Sodeño, según se tiene entendido, por

conestión de intereses, resultando el primero de los citados con una herida en un brazo producida por un arma de fuego que el Higinio disparó, quedando, por tanto, á disposición del Juzgado correspondiente el autor de dichos disparos.

El herido quedó en estado grave.

Oropesa.—En el monte denominado «Pozuelo» del término de esta villa, ha sido muerto violentamente á consecuencia de dos disparos de arma de fuego el vecino de Alcolea de Tajo Mariano Ramos.

Practicadas las averiguaciones correspondientes han dado por resultado la detención del vecino de Alcañizo Claudio García, el cual convicto y confeso, como autor del hecho, ha quedado detenido con las seguridades correspondientes.

Talavera de la Reina.—El día 8, y en el sitio denominado «Entrambos», propiedad de la excelentísima Sra. De Cartago, dejaron abandonados, al presentarse la Guardia civil, varios objetos, entre ellos un hurón, trece redes, dos conejos muertos y una escopeta, dándose á la fuga los dueños de ellos.

Quero.—En la noche del día 8 del actual fué asaltada la casa del vecino José María Ortiz Villajos, llevándose un burro á más de otros objetos.

Ignóranse quién sean los autores, creyéndose que éstos sean gitanos.

Miguel Esteban.—El vecino de esta villa Bernabé Toledo, ha sido herido de mano airada, desconociendo éste al autor.

Villatobas.—De la ganadería que el vecino de Santa Cruz de la Zarza, D. Tomás Trigo, posee en dicho pueblo, ha sido hurada el día 8 del actual una cabra, de cuyo hurto ha resultado autor Teodoro Gómez Martín, vecino del mismo pueblo.

Villanueva de Bogas.—En la madrugada del día 7 del actual sustrajeron al vecino de esta villa, Silvestre Manzano Castillo, un carro, sin que á pesar de las gestiones practicadas hayan sido habidos los autores.

Torrico.—Se halla vacante en este pueblo la plaza de Médico titular, dotada con el haber anual de 1.000 pesetas.

Alcaudete de la Jara.—En la casa de labranza denominada «Cortijos», propiedad de la Excm. Sra. Condesa de Pestagua, fueron sorprendidos el día 8 del actual dos individuos desconocidos que sobre el tejado de dicha casa hallábase sacando grano de la cámara, los cuales, al verse sorprendidos, se dieron á la fuga, dejando abandonados sobre el tejado dos sacos que contenían cebada.

Se ignora quién sean los autores.

Ajofrín.—En breve será remitido al Ministerio de Gracia y Justicia, para su aprobación, el expediente de reparación del templo parroquial de esta villa.

DE LA CAPITAL

Funciones religiosas.—Está viéndose todos los días muy concurrida la Iglesia de los Padres de la Compañía de Jesús con motivo de estarse celebrando la solemne Novena á la Purísima Concepción que anualmente dedica la Asociación de Hijas de María.

Los Sermones, á cargo del Rvdo. P. Alcalá, están siendo eiogiadísimos por el numeroso gentío que le escucha.

—También los cultos organizados en la Capilla del Colegio de Doncellas Nobles en honor de Nuestra Señora de la Salud se han visto concurridísimos de fieles, demostrando una vez más la fe que tiene Toledo á su Amantísima Madre María Santísima.

La Procesión con dicha Imagen á la Parroquia, celebrada en la tarde del día 7, resultó solemne.

El Sr. Molina, Cura Ecolnomo de Santa Leocadia, fué muy felicitado por el hermoso Sermón predicado en la fiesta de la mañana.

Tanto á este señor, nuestro querido amigo, como á las señoritas de repetido Colegio, enviamos nuestra más sincera felicitación.

—Los Ejercicios Espirituales para la V. O. T., Socias de la Semana Devota y demás señoras celebradas en la Iglesia de Padres Carmelitas, han terminado el día 7 del actual con Misa de Comunión general, siendo muchas las personas que recibieron el pan de los ángeles.

Las Pláticas y dirección de estos Ejercicios han estado á cargo del M. R. P. Prior Fr. Jacinto de San José.

—El día 8, con motivo de la festividad de la Inmaculada Concepción, han sido muchas las fiestas religiosas celebradas en diferentes Iglesias, entre ellas en el Convento de Santa Ana, y el día 9 en el de Santa Isabel, á la que asistió, como tradicional costumbre, el Ayuntamiento bajo mazas.

—El miércoles 9, festividad de Santa Leocadia, en la Parroquia de este nombre, se celebró solemne fiesta, predicando el Sr. Molina.

En la Misa de Comunión se repartieron preciosas estampas de la Santa á todos los asistentes.

—También en este día, en la Iglesia de Padres Jesuitas, se ha celebrado con toda religiosidad la fiesta solemne en honor de San Francisco Javier, predicando el Canónigo Sr. Frutos Valiente, que con

galana frase y buen decir demostró sus grandes dotes de orador sagrado.

El día 9 del corriente, confortada con los Santos Sacramentos, falleció en esta capital D.^a Tomasa Alóndiga y Pastrana, viuda de D. José Muela.

Las traslación del cadáver, que se verificó al día siguiente, fué una verdadera manifestación de duelo.

A su Director Espiritual D. Cipriano de la Fuente, como asimismo á sus hijos D.^a Josefa, D. Dionisio y D. Ignacio, enviamos nuestro sentido pésame.

En la sesión últimamente verificada por nuestro Ayuntamiento se acordó subvencionar á la Sociedad *Echeagaray* con 300 pesetas anuales.

Al discutirse si se había ó no de conceder lo que se solicitaba, el Concejal republicano Sr. Prudenciano usó de la palabra para demostrar que quería la igualdad, poniendo reparos á lo solicitado, no obstante que dicho señor pertenece á otra Sociedad de la misma índole que también está subvencionada por el Municipio.

Hemos de advertir que no fué solo este republicano y amante de la última Sociedad el que ponía trabas para que no se concediera lo solicitado por *Echeagaray*, sino también otros varios.

Y para muestra basta, que todos nos conocemos.

Las fiestas organizadas por los Jefes, Oficiales y Alumnos de la Academia de Infantería, en honor de la Patrona del Arma, han resultado brillantísimas, no obstante lo despacible del tiempo.

El día 6, por la tarde, se celebró la partida de Foot-Ball en el Polígono, viéndose muy concurrida. Por la noche la función en el Teatro de Rojas, que también se vió animadísima, estando ocupadas todas las localidades.

Un contratiempo impidió que siguieran las fiestas: el fallecimiento de un Alumno el día 7, que con este motivo fueron suspendidos todos los festejos anunciados para este día, aplazándose para el miércoles 9.

El día 8, la Misa solemne, presentando el amplio patio del Alcázar un hermoso aspecto. A la una espléndido banquete, y por la noche, cinematógrafo.

El día 9 el festival de la Plaza de Toros. El gentío que acudió fué inmenso, estando la plaza rebosante. Tanto los toros, como la carrera de cintas, el carro-sel y la presentación del caballo educado á la alta escuela, agradó al público, que salió satisfachísimo.

El martes debutó en el Coliseo de Rojas la Compañía de zarzuela de género chico. En verdad que el debut podemos decir que fué desgraciado.

Por no sabemos qué motivos, se promovió un fuerte altercado entre los taquilleros y varios jóvenes; después, á la hora de empezar el espectáculo, no habían ido varios músicos, dando lugar á que el público prorrumpiera en grandes protestas por no dar comienzo á la hora anunciada, y por último, para satisfacción de la Empresa, la Compañía no agradó al público, pues en conjunto es pésima, malísima, tanto, que á la primera tiple y otras principales partes les obsequiaron con merecidos pateos y silbidos.

A última hora se decía que varios cómicos se habían marchado para no volver más, viéndose apurado el Empresario buscando partes y coristas que canten, porque los que había eran figuras decorativas.

El día 10 del actual se hizo cargo del mando de la provincia como Gobernador civil interino D. Ricardo L. Parreño.

En el *Boletín Oficial* correspondiente al jueves último, se inserta la relación de los Maestros propuestos para cubrir las escuelas vacantes en esta provincia.

El sábado último celebró su fiesta onomástica nuestro querido amigo D. Anastasio Rodríguez, Administrador del Hospital de Dementes, viéndose su casa muy concurrida por los numerosos amigos con que cuenta.

El *Boletín Eclesiástico* correspondiente al jueves anuncia que con la tercera provisión verificada queda cerrado el concurso parroquial, y por tanto no hay ya nueva convocatoria.

Se da como seguro que para cuando, terminadas las obras, se inaugure la casa destinada para el Sindicato de obreros católicos, vendrá á dar una conferencia el Secretario general de Obras Católicas de España señor Martínez Álvarez, que tan vastos conocimientos reúne en ciencias sociológicas.

Por el Excmo. Ayuntamiento se ha concedido permiso para extraer piedra del Cerro de la Virgen de Gracia para las obras que en breve comenzarán en aquel punto los obreros del Sindicato.

Hoy por la mañana, y con las solemnidades acostumbradas, se ha hecho por las calles principales de esta ciudad la publicación de la Bula de la Santa Cruzada, que tanta gracias y privilegios concede á los católicos españoles.

Con motivo del aumento del culto en la Ilustre Capilla de San José, habrá de nuevo en ella la noche de Navidad la llamada *Misa del Gallo*. Dado lo reducido de este hermoso y artístico templo, la entrada será por invitación.

El pan que en gran cantidad se da como limosna de Navidad en el Palacio Arzobispal, ha sido encargado á los panaderos que ingresaron en el Sindicato.

Nos aseguran que asimismo las señoras de la Catequesis piensan encargar á los mismos lo que ellas distribuyen á los obreros en estos días. Nos alegramos y no podemos menos de aplaudir la idea, á fin de ir robusteciendo esta institución.

Se nos asegura que desde primeros de año *Heraldo Toledano* pasará á ser propiedad de los Sres. Díaz Cordovés y Benegas.

Toledo á oscuras.—A noche, como consecuencia de haber tirado el fuerte aire varios postes de los cables de la luz eléctrica, la mayor parte de la población estuvo sin luz hasta hora avanzada.

Obras son amores.—La Conferencia de San Vicente de la Parroquia de Santiago ha dado principio el día de la Purísima al reparto de raciones para los socios adoptados en la cocina económica establecida en el Hospital de Afuera.

Nuestro distinguido amigo y suscriptor D. Atilano Cicouede ha sido nombrado Cura Ecolnomo de Chirveches. Reciba nuestra embuenhora.

D.^a Ascensión Mónica, madre de D. Toribio López, ha fallecido en Ocaña después de recibir los Santos Sacramentos. Unimos nuestra pena á la de nuestro distinguido compañero y rogamos una oración á favor de la finada á nuestros suscriptores.

SECCIÓN RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Diciembre.—Días 13 y 14, Parroquia de Santos Justo y Pastor; 15 y 16, Iglesia de Santa María Magdalena; 17 y 18, Iglesia del Colegio de Doncellas, y 19, Parroquia de Santiago Apóstol.—Se Expone á las diez de la mañana y se Reserva á las cuatro de la tarde.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días á las cinco, y desde las seis y media á las ocho y media, Misa rezada.

El sábado los cultos ordinarios.
El domingo, segundo de mes, fiesta del Santo Escapulario. A las ocho Misa de Comunión general; á las nueve y media, Tercia y Misa cantada.

Por la tarde, á las cuatro, el Ejercicio ordinario con Sermón, que predicará el R. P. Hilarión de Santa Teresa, y al final, Procesión como de costumbre.

Oratorio de San Felipe Neri.—El domingo 13 celebrará la Congregación de San Luis Gonzaga Misa de Comunión general á las ocho.

Iglesia de Padres Jesuitas.—Continúa el solemne Novenario que las Hijas de María dedican á su amantísima Madre la Purísima Concepción, terminando mañana domingo. A las nueve, Misa solemne. Por la tarde, á las cinco, Exposición, Estación, Rosario, Sermón, Novena, Reserva y Salve.

Predica el Rvdo. P. Alcalá.
Mañana 13, último día de estos cultos, dará principio á las tres de la tarde con el rezo del Santo Rosario y Novena, después saldrá en Procesión la preciosa Imagen, recorriendo las calles de Jesús y María, Trinidad, Hombre de Palo, Comercio, Belén, Plata, San Vicente, Jardines y plaza de San Juan, terminando con solemne Salve y Despedida, presidida por el Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar.

Convento de Santa Isabel.—Octavario en honor de la Concepción Inmaculada. Dió principio el día 8. Todos los días, á las diez, Misa solemne con Exposición y Sermón, que predicará el día 13, D. Calixto Rubio y Aparicio; el 14, D. Nicanor Mariano Aparicio, y el 15, D. Francisco Frutos Valiente.

La Novena, que dió principio el día 7, terminará el 15 con Procesión con Nuestra Señora por el ámbito de la Iglesia.

ESTANCO

Se toma en traspaso en esta provincia.

Para ofrecimientos dirigirse á D. V. Jiménez, en Albarreal de Tajo.

Hotel Imperial y Restaurant Alcázar, 7, Toledo.

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.

El dueño de este acreditado Establecimiento, Guillermo López, tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que acaba de terminar las obras de reforma, tanto en el gran comedor, como en el mobiliario de los cuartos, pudiendo asegurar queda á la altura de los primeros de su clase.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA é HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 55, y Lucio, 8.

Maestros del Sindicato de San José**De Imprenta.**

D. Anastasio Medina y Ruiz, callejón de Lucio, núm. 8.

De Encuadernación.

D. Apolinar Abel de la Cruz, calle del Lócup, núm. 3.

De Albañilería.

D. Baldomero Moraleda, bajada de San Justo, número 7.

D. León Gómez, Alamillos del Tránsito, número 1.

D. Tomás Ruiz Peces, calle del Barco, número 4.

D. Marcelo Fernández, plaza del Conde, 3. Disponen de buen número de oficiales y personal accesorio.

De Carpintería.

D. Salustiano Escribano y D. Francisco Moraleda, calle de San Juan de la Penitencia, número 15.

D. Bernardino Carrillo, callejón de San Pedro, núm. 3.

También hay oficial tallista y tapicero.

De Herrería y Cerrajería.

D. Ignacio Montañés, calle de las Cordoneñas, núm. 32.

D. Benito Pelegrín, plazuela de Santa Catalina ó San Bartolomé, núm. 5.

De Pintura.

D. Bienvenido Villaverde, Barrio Nuevo, número 17.

Tiene oficial de vaciado, y se encarga de cuantos trabajos se le confíen, por finos y delicados que sean.

De Hojalatería.

D. Candiño Alberdi, bajada de San Justo, número 6.

D. Maximiliano de la Cruz y Matamala, plaza del Ayuntamiento, núm. 4.

De Zapatería.

D. Manuel Armesto, Maestro premiado en la Exposición de Valladolid, calle del Hombre de Palo, núm. 11.

De Calderería y Fumistería.

D. Félix López, calle de Navarro Ledesma (antes Nuncio Viejo), núm. 17.

De Tapicería y Ebanistería.

D. Luis Muñoz Bautista, calle de San Ginés, número 5, bajo.

Arriero.

D. Gregorio Gonzalez, calle del Pitote, número 3.

Colchonero.

D. Nemesio Moreno, Hospital de Afuera. Abastecedor de legumbres, frutas y carbón vegetal.

D. Juan Ludeña, calle de San Lorenzo, número 12.

Carbonería.

D. Antonio García, calle del Pozo Amargo, número 12.

Panaderías.

La del «Carmen», de Fructuoso Martín, situada en la cuesta del mismo nombre.

La de «Valdecaleros», en la plazuela de este título, propia de D. Agapito Conde.

La de «Las Covachuecas», situada en frente del Hospital de Afuera, de D. Jesús Hernández.

ANUNCIOS**Solución de creosota fosfatada del Dr. S. Cabezado.**

Remedio infalible contra las enfermedades del pulmón, las secas ó húmedas, resfriados y debilidad general.

Reconocido su éxito en el Hospital de la Princesa. Centro de venta: BORREL, Puerta del Sol, 5, Madrid; y en Toledo, Farmacia de la Magdalena.—Frasco, 3 pesetas.

MAXIMILIANO DE LA CRUZ Y MATAMALA HOJALATERO Y VIDRIERO PLAZA DEL AYUNTAMIENTO, 4, TOLEDO

En este establecimiento, el mejor surtido y el que trabaja más barato de Toledo, se construyen coronas, diademas, arañas, ramos de sifón, potencias y demás artículos de Iglesia, como también toda clase de faroles de lujo de todas formas para cementerios ó funerales.—Cafeteras, cubridores, sábanas y medidas del sistema métrico decimal.—Aparatos fijos y portátiles para la luz de gas acetileno, siendo su coste de luz de siete bujías un céntimo la hora.—Letras de varias formas de zinc para muestras de tiendas, como igualmente medidas de bollos y demás objetos útiles para pastelería y confitería.—Infernillos, salienta tenacillas y faroles para tartanas, como igualmente faroles del alumbrado público, cuadradas y de forma redonda y zafra para aceite.

Saneario de edificios.

Instalaciones completas de bañeros.—Baños.—Duchas.—Lavabos.—Cuartos de baños.—Fuentes.

Ornamentos de Iglesia.**LA TRINIDAD**

Mayor, 40—MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Comercio, 2 y 4—TOLEDO

AL PÚBLICO

Para especialidad en la verdadera Agua de Seltz, fabricada á su verdadera presión, sus buenas Gaseosas y las acreditadas Cervezas de Santa Bárbara (Madrid)

LA DELICIOSA

Recoletos, 15—TOLEDO—Teléfono 60.

Primera Casa con maquinaria movida por la electricidad, y única depositaria en Toledo y su provincia de la Gaseosa tan sana y tan agradable SINAICO, bebida excelente alemana y sin alcohol, hecha con el aroma de frutas frescas de primera calidad.

Pídanse en cafés, casinos y establecimientos de bebidas. Se sirven pedidos dentro y fuera de la población.

Antigua Confitería

de

PÉREZ

Tendillas, 3 y Puerta Llana, 4.

Nuevos

SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA para el desayuno.

Novedad en pasteles.

Casa de Viajeros

de

Fausta Esteban y Sánchez

Viuda de Rosal.

Esta casa, además de ser la más económica en su clase, se recomienda por las excelentes cualidades de comodidad, aseó y afable trato que en ella se tiene.

NO CONFUNDIRLA CON OTRA

Solarajo, 7—TOLEDO—Solarajo, 7.

**RELOJES PULSERA****Y EXTRAPLANOS**

Gran taller de composuras.

Más de 15 modelos en pulseras, oro chapado, desde 32 pesetas.—Idem dorado, electrolítico, desde 22.—En acero, desde 20.—En plata, desde 25.—Extraplanos para señora y caballero, más de 20 modelos nuevos, en acero, plata y oro.—Se reciben constantemente las últimas creaciones de fábrica.—Primera casa en relojería.—Serias garantías

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Confitería y Pastelería**Telesforo de la Fuente**

Zocodover, 47 al 50, TOLEDO

Teléfono 234.

Esta casa tiene el gusto de ofrecer al público los predilectos mazapanes en barra que diariamente elabora.

También ofrece un amplio y elegante salón, en el que se sirven fiambres, chocolates y todo lo concerniente al ramo de confitería y pastelería, y con especialidad los exquisitos merebiques de fresa.

Azucarillos de limón concentrado, zarzaparrilla y coco.

SU ESPECIALIDAD:

PASTILLAS PARA LA TOS

B. CORTECERO**DORADOR A MATE Y BRUÑIDO**

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

LA FLOR DE CASTILLA**FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA**

JOAQUÍN CAMARASA Y COMPAÑÍA

Ave María, 1—TOLEDO

TALLER DE ESCULTURA**RESTAURACION DE IMÁGENES RELIGIOSAS**

Barrio Nuevo, núm. 17

TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos.—Consúltese este taller.

La Unión Eclesiástica

Grandes talleres de repa. talar

de

P. JOSÉ CAYARRA

Plaza del Celenque, 1

Madrid.

NUOVA CONFITERIA Y PASTELERIA

DE

CIPRIANO GALLARDO

COMERCIO, 61

TOLEDO

Pruébense las verdaderas ensaimadas mallorquinas; pasteles finos, mazapán, bombones, etc.

BONITO SALÓN

ÓPTICA

Anteojos de cristal de Roca desde 8 pesetas.

No dejen de visitar la magnífica exposición que de todos los artículos relacionados con este ramo tiene la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Gran surtido en barómetros, termómetros y higrómetros.—Gorros de teatro desde 5 pesetas.

CRISTALES SUELTOS Y PIEZAS DE RECAMBIO

Gratis á quien lo solicite felicitando muy interesado para todo el que necesita usar anteojos.—Consejos prácticos y tarifas.

COLEGIO DE NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El crédito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean.—Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

Reglamentos y prospectos gratis.**Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles****Gumersindo Rojo**

Plaza de la Cruz, núm. 3—TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones en las mejores condiciones y á precios económicos. Se sirven á domicilio desde una cuartilla en adelante y se dan salidas para afuera, rebajando el derecho de consumo, desde 27 kilos.

BUENA LUZ**LAMPARAS**

de todos los voltajes para las redes de la provincia

Se consigue tener únicamente con las acreditadas LAMPARAS adaptadas á los voltajes de las redes de Toledo que vende la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

MATERIAL ELÉCTRICO

Almacén de vinos al por mayor de los cosecheros**Villegas Hermanos**

Calle de Santiago de los Caballeros, núm. 40.

Único depósito donde se expende. No tienen sucursales.

← PRECIOS →

Vino tinto... 3 pesetas arroba de 16 litros.
Idem blanco. 2,75

Manuel Armesto

Zapatero premiado en la

Exposición de Valladolid de 1890.

Especialidad en medidas de pies distintos y calzado de lujo.

Se toman medidas á domicilio por el mismo maestro, y á las señoras por su esposa, antigua maestra Viuda de Ludeña.

No equivocarse!

Calle del Hombre de Palo, núm. 11.